

# 1 Resumen sobre la integración de aspectos ambientales

### 1.1 Integración del resultado de las consultas realizadas

El 30 de mayo de 2022, la Dirección General de Medio Ambiente (órgano ambiental) remitió a la Dirección General de Política de Empresa, Proyección Internacional y Trabajo del Departamento de Desarrollo Económico y Empresarial (órgano promotor), el Documento de Alcance que contiene las consideraciones a incluir en el Estudio Ambiental Estratégico y los resultados de la fase de consultas, según lo establecido en el artículo 19 de la Ley 21/2013, de 9 de diciembre, de evaluación ambiental.

El órgano ambiental solicitó informe a diferentes administraciones para la elaboración del documento de alcance. En el marco de la redacción del Documento de Alcance del Estudio Ambiental Estratégico y con el fin de garantizar la participación efectiva, se consultaron un total 33 organismos de los que, transcurrido el plazo reglamentario, 1 remitió determinaciones y consideraciones específicas relativas a los ámbitos de interés que se exponen a continuación, así como el tratamiento de estas por parte del órgano promotor.

#### Confederación Hidrográfica del Cantábrico

Analizada la documentación remitida y exclusivamente en relación con el ámbito territorial sobre el cual proyecta sus competencias la Confederación Hidrográfica del Cantábrico, al objeto de contribuir al pronunciamiento del órgano ambiental sobre el Programa de referencia, este Organismo de cuenca no formula observaciones al respecto en esta fase del procedimiento.

### 1.2 Integración del resultado de la fase de información pública

El 15 de julio de 2022 se publicó la versión inicial del Programa FEDER de Navarra 2021-2027 a través del anuncio en el Boletín Oficial de Navarra y se difundió a través de la página web institucional, con el fin de iniciar el trámite de información pública tanto del Estudio Ambiental Estratégico como del Programa FEDER acorde al artículo 21 de la Ley 21/2013, de 9 de diciembre, de evaluación ambiental.

El plazo de presentación de observaciones es de cuarenta y cinco días hábiles contados desde la publicación en el BON Núm. 141 de 15 de julio de 2022, el cual finalizó el 20 de septiembre de 2022.

A continuación, se procede a responder a las aportaciones recibidas a fecha de elaboración del presente escrito, en la información pública al Estudio Ambiental Estratégico del Programa





FEDER de Navarra 2021-2027 recibidas durante el periodo de información pública del procedimiento de evaluación ambiental estratégica ordinaria.

#### Ayuntamiento de Peralta

Indican que en lo referente a los ámbitos de intervención del Anexo I del RDC, establece 1 punto y 2 puntos para la contribución a los objetivos medioambientales en un 40%. Creo que en la valoración de 2 puntos hay que marcar una contribución a los objetivos medioambientales del 100%.

Por otro lado, en proyectos para defensa de los cascos urbanos frente a las inundaciones, solo aparecen actuaciones en los pueblos de Falces con una mota y Caparroso con el barranco Salado, ¿por qué solo estos dos casos?

#### Respuesta:

En cuanto a la puntuación establecida para la contribución a los objetivos medioambientales en el apartado de impactos del Estudio Ambiental Estratégico, como indica, la contribución del 40% equivale a 1 punto, mientras que la contribución del 100% equivale a 2 puntos.

En cuanto a los proyectos de defensa de los cascos urbanos frente a inundaciones, los municipios citados corresponden a aquellos donde ya se ha realizado la identificación de la necesidad de realizar los proyectos, no suponiendo esto la exclusión de futuros proyectos que pudieran identificarse en otras localidades.

#### Confederación Hidrográfica del Cantábrico

Analizada la documentación remitida, al objeto de contribuir a que el Órgano Ambiental emita la Declaración Ambiental Estratégica, este Organismo de cuenca no formula observaciones en esta fase del procedimiento.





# 2 Integración de aspectos ambientales en el Programa FEDER de Navarra 2021-2027 y su Estudio Ambiental Estratégico

El Programa FEDER de Navarra 2021-2027 y el procedimiento de Evaluación Ambiental Estratégica se ha llevado a cabo en paralelo de manera que todas aquellas incidencias detectadas durante el procedimiento han podido ser incorporadas y tratadas en ambos documentos de forma continuada con el objetivo de obtener los mejores resultados, no solo en cuanto a los retos socioeconómicos a los que responde el Programa, sino también en cuanto al desempeño medioambiental de este y su papel en la lucha contra el climático.

Asimismo, las actuaciones incluidas en el Programa han sido previamente evaluadas bajo el principio DNSH o de no causar un perjuicio significativo acorde al Reglamento (UE) 2021/852, según el que se considera que una actividad económica tiene la consideración de medioambientalmente sostenible, y se establecen las medidas y requisitos que deben cumplir para asegurar que estas no generan un impacto ambiental significativo.

Durante la fase de programación se han realizado cambios y ajustes en el Programa que han permitido mejorar los aspectos medioambientales de este gracias a la elaboración del Estudio Ambiental Estratégico y a las observaciones y alegaciones recibidas durante la fase de consultas y la fase de información pública.

Entre estos se destacan el refuerzo de las actuaciones destinadas a aumentar la eficiencia energética y de las actuaciones destinadas a la preparación de la región frente a episodios de avenidas e inundaciones derivadas del cambio climático para mejorar la adaptación de la región frente a este y mitigar sus efectos, a través de aumentar la dotación financiera en dichos ámbitos, y la inclusión de condicionantes de sostenibilidad en aquellos Objetivos Específicos en que se prevé la necesidad de construir infraestructuras en el medio, ya que, tras la detección de impactos en el procedimiento de evaluación ambiental, se priorizó la adopción de medidas para la protección de los recursos, la población y el medio ambiente.

Por otro lado, dada la dificultad de prever ciertos impactos ambientales en la fase de programación debido a la definición general de actuaciones careciente de detalles se trasladó al Estudio Ambiental Estratégico la definición de medidas que puedan tener un efecto en la elegibilidad de las actuaciones a realizar en fases posteriores del desarrollo del Programa FEDER de Navarra 2021-2027 con el objetivo de asegurar que estas se desarrollaran con criterios de sostenibilidad y en aras de proteger el medio ambiente.





Del mismo modo, se estableció una correlación entre el seguimiento ambiental derivado de la Evaluación Ambiental Estratégica y el seguimiento del Programa establecido por el Reglamento (UE) 2021/1060 de forma que se incorporen los criterios ambientales y climáticos a estos, asegurando un correcto desarrollo del Programa tanto a nivel socioeconómico como ambiental

Según lo expuesto anteriormente, se considera que se han aplicado medidas y mecanismos para asegurar la integración de criterios de sostenibilidad durante todas las fases de desarrollo del Programa FEDER de navarra 2021-2027 que permiten acometer una protección efectiva del medio ambiente en el desarrollo de las actuaciones y una participación activa en la lucha contra los efectos del cambio climático.

# 3 Integración de la Declaración Ambiental Estratégica

El Programa se desarrollará siguiendo los criterios de protección medioambiental incluidos en el Estudio Ambiental Estratégico, y aplicando todas las medidas correctoras establecidas en el mismo. Además, se han integrado las siguientes medidas:

- Las ayudas para impulsar la implantación de energías renovables (incluidas en el Objetivo Específico 2.2.) serán para autoconsumo, tal y como indica el Programa. En este sentido se priorizarán las actuaciones de instalaciones fotovoltaicas en suelo urbano e industrial y en cubiertas de edificios o infraestructuras, evitando la ocupación de suelo rústico y el impacto paisajístico en el ámbito rural.
- En las actuaciones de preparación, protección y respuesta frente a inundaciones (incluidas en el Objetivo Específico 2.4.), tal como indica el Programa "se priorizarán las que incluyan soluciones basadas en la naturaleza" (como las expuestas en el marco del proyecto Ebro Resilience). Se evitará especialmente que este Objetivo Específico pueda tener un perjuicio sobre la protección y restauración de la biodiversidad (en particular, sobre los hábitats y la vegetación de ribera).
- La restauración de espacios degradados por antiguas actividades extractivas (incluida en el Objetivo Específico 2.7.) priorizará actuaciones con utilización de materiales naturales excavados (tierras de excavación) frente a la utilización de árido reciclado u otros residuos inertes. Este último uso será testimonial (a modo experimental) y, previamente a la concesión de la ayuda o financiación, la Sección de Residuos deberá concretar las condiciones técnicas de utilización de estos materiales en la restauración de antiguas actividades extractivas.





La Dirección General de Política de Empresa, Proyección Internacional y Trabajo, como órgano sustantivo, realizará el seguimiento de los efectos en el medio ambiente resultantes de la aplicación o ejecución del Programa para identificar los efectos adversos no previstos y permitir llevar a cabo las medidas previstas en este para evitarlos o reducirlos.

Los resultados que se obtengan del sistema de vigilancia y seguimiento ambiental del Programa FEDER se verificarán en las evaluaciones intermedia y final del Programa, así como se reflejarán en los Informes anuales de ejecución.

Dichos informes estarán a disposición del público en los Departamentos de Desarrollo Económico y de Desarrollo Rural y Medio Ambiente, y en el Portal de Gobierno Abierto del Gobierno de Navarra.

### 4 Selección de alternativas

La **alternativa cero** supondría que no se cumplirían los objetivos reglamentarios de inversión del periodo 2021-2027 —entre ellos los objetivos de concentración temática en los OP1 y OP2 que facilitarían la transición verde y digital de Navarra y los porcentajes de contribución a los objetivos climáticos y a la biodiversidad-, por lo que se perdería la asignación del FEDER para la parte destinada a la Comunidad Foral.

Asimismo, tendría una influencia negativa sobre el territorio tanto desde un punto de vista ambiental como socioeconómico, ya que las medidas en él contempladas prevén una mejora de los aspectos descritos en ambos ámbitos.

La **alternativa uno** consiste en la programación de actuaciones en todos los objetivos propuestos por el Reglamento FEDER con la finalidad de incidir en todos los aspectos sociales, económicos y ambientales de la región.

La dotación financiera de actuaciones en todos los ámbitos contemplados por el Programa FEDER 2021-2027 permite abordar las diferentes necesidades de la región y la consecución de numerosos objetivos impulsando el desarrollo socioeconómico de la región en todos los aspectos y consiguiendo una sociedad más avanzada.

Sin embargo, dado que los recursos disponibles en el marco de la programación FEDER para el periodo 2021-2027 son limitados, el reparto financiero entre una elevada cantidad de objetivos específicos puede suponer la pérdida de capacidad de realizar cambios significativos a causa de la disminución de recursos totales para ejecutar cada una de las actuaciones, limitando ampliamente el alcance del Programa.

La **alternativa dos** consiste en definir medidas y tipos de actuaciones para el desarrollo de la región puestas en marcha en el periodo anterior del FEDER (2014-2020) manteniendo el enfoque





para consolidar los resultados e impactos ya comenzados y ajustándose a los nuevos requisitos reglamentarios.

Como se establece en los reglamentos para el periodo 2021-2027, el Programa tiene que dar cumplimiento a los requisitos de concentración temática que, entre otros, suponen asignar un 30% al OP2 y cumplir con los compromisos climáticos y ambientales incorporados para el nuevo periodo de programación de alcanzar una contribución del 30% a la consecución de los objetivos climáticos e intentar alcanzar un 4% de contribución a los objetivos de biodiversidad.

Por otro lado, la alternativa pretende reforzar las actuaciones iniciadas en el Programa anterior ajustándose a la situación socioeconómica actual. Mientras sigue siendo necesaria la inversión en investigación e innovación, TIC, el apoyo a las PYMEs y a la economía baja en carbono, en este periodo el entorno socioeconómico ha cambiado y en especial por el impacto de la pandemia del COVID19, por lo que es preciso adaptarse a las nuevas necesidades.

Asimismo, la alternativa planteada se basa en el análisis de los objetivos alcanzados gracias al desarrollo del Programa FEDER 2014-2020 de modo que puedan potenciarse los efectos positivos en el desarrollo socioeconómico de la región en el nuevo periodo de programación, a la vez que permite corregir las deficiencias detectadas y aumentar la capacidad del Programa de realizar actuaciones significativas.

Tras el análisis de las diferentes alternativas propuestas, se realiza una valoración de los efectos positivos y negativos de cada una de ellas con la finalidad de seleccionar aquella que permita un mayor desarrollo de la región y contribuya de forma positiva a lograr los diferentes objetivos ambientales y climáticos.

Se descarta inicialmente la alternativa 0 dado que la no realización del Programa FEDER de Navarra 2021-2027 supondría la pérdida de los recursos asignados a la región y ralentizaría su desarrollo puesto que no se llevarían a cabo actuaciones que permitan dar respuesta a los diferentes retos y necesidades socioeconómicas y ambientales de Navarra.

Finalmente, se escoge la alternativa dos puesto que el reparto de los recursos en aquellos objetivos donde pueda aportar una mayor contribución presenta ventajas frente a la ejecución de actuaciones en numerosos objetivos, pero con menor capacidad de realizar cambios significativos que plantea la alternativa uno.

La alternativa dos, permitirá consolidar los avances obtenidos en el periodo de programación anterior, así como impulsar el desarrollo de la región acorde a las necesidades que presente en el contexto socioeconómico, ambiental y climático actual, aportando mayores beneficios para impulsar el desarrollo sostenible de la Comunidad Foral de Navarra.





## 5 Medidas para el seguimiento de los efectos en el medio ambiente

De acuerdo con el carácter transversal de la prioridad ambiental en el ámbito de la Programación FEDER, el sistema de vigilancia y seguimiento ambiental se considerará específicamente en el Sistema de Seguimiento y Evaluación de los Programas y será integrado en este.

El sistema de vigilancia ambiental servirá para el análisis del desarrollo en los ámbitos ambiental y climático de las diferentes acciones desarrolladas en el marco del Programa, mientras que el sistema de seguimiento ambiental pretende evaluar de forma global los resultados del Programa en cuanto a los objetivos ambientales en los que es de incidencia.

Los aspectos definidos a evaluar por el **sistema de vigilancia** ambiental deberán realizarse para cada una de las acciones desarrolladas en el marco del Programa FEDER a través de informes anuales en los que se incluirá de forma descriptiva el grado de implementación de las medidas establecidas en el presenta EsAE y las dificultades que han surgido para su integración, la evolución de los impactos ambientales previamente identificados y la descripción de otros impactos o efectos ambientales no identificados previamente que puedan surgir durante la ejecución de las acciones.

La identificación de los impactos derivados de las acciones del Programa FEDER debe servir para determinar los efectos reales de estas sobre el medio ambiente, así como la efectividad de las medidas previstas con el objetivo de analizar el desarrollo en el ámbito ambiental, aportar información sobre la idoneidad de las decisiones tomadas y dotar de capacidad para la implementación de nuevas medidas, la modificación de aquellas ya implementadas y la necesidad de modificación de las actuaciones en aras de mejorar su rendimiento ambiental y climático.

Por otro lado, se analizará y describirá la efectividad de las acciones de carácter ambiental y climático con el objetivo de aportar información acerca del desarrollo de los objetivos establecidos de forma que pueda generarse capacidad de adaptación de las acciones programadas para así mejorar su efecto, en caso de ser necesario.

Por ello, se analizarán los indicadores de resultado pertenecientes al OP2 establecidos para el análisis del Programa FEDER objeto de evaluación, puesto que estos servirán para medir el desarrollo en los objetivos ambientales y climáticos.

A través de estos se contabilizará en qué medida el Programa contribuye realmente a su financiación y determinar, siempre que sea posible de manera cuantitativa, en qué medida





contribuye a reducir/ampliar la brecha existente entre la situación original y la situación objetivo de pleno cumplimiento.

Finalmente, el informe de vigilancia ambiental deberá deducir la necesidad de implementar nuevas medidas, corregir las existentes o realizar modificaciones de las acciones que sean pertinentes para mejorar su desarrollo ambiental, contribuyendo a orientar la planificación a través de la generación de información.

Por otro lado, para conocer y medir la efectividad del Programa FEDER de Navarra 2021-2027 a la consecución de los objetivos climáticos y ambientales, se evaluará su evolución a través de un **sistema de seguimiento** basado en indicadores ambientales.

Los resultados del sistema de seguimiento ambiental deberán incluirse dentro del Plan de Seguimiento y Evaluación para asegurar que la prioridad ambiental se integra en todos y cada uno de los aspectos de la ejecución y el seguimiento del Programa.

Se recogen a continuación los indicadores ambientales seleccionados para medir los efectos sobre los diferentes objetivos ambientales en los que el Programa FEDER tiene incidencia.

Tabla 1. Indicadores ambientales seleccionados para el seguimiento ambiental del Programa.

Ámbito	Código	Indicador
Espacios naturales	IA.EN1	Afecciones a espacios protegidos
	IA.EN2	Superficie desforestada
Energía	IA.EG1	Consumo de energía
	IA.EG2	Energías renovables
	IA.EG3	Eficiencia energética del parque inmobiliario
Cambio Climático	IA.CC1	Emisiones de Gases de Efecto Invernadero de la región
	IA.CC2	Emisiones de Gases de Efecto Invernadero derivados de la producción de energía
	IA.CC3	Calidad del aire
Movilidad	IA.M1	Matriculación de vehículos cero emisiones

Fuente: Elaboración propia.

La metodología de cálculo se encuentra disponible en el Estudio Ambiental Estratégico.

